
Diputados proponen 
fondo solidario para 
las universidades

PARA MINIMIZAR PARTE DEL DÉFICIT EN PANDEMIA

La solicitud de creación del 
Fondo Especial Transitorio de 
Emergencia para la Educación 

Superior fue presentada el 17 de 
junio por diez legisladores, inclu-
yendo al diputado de la Región 

del Biobío, Manuel Monsalve 
(PS), quien destacó que se pro-
pone el fondo “para proteger a 

los jóvenes cuyas familias han 
sido afectadas por la crisis eco-
nómica y social”.

Para financiamiento de la educación en instituciones del Consejo de Rectores                                                        

POLÍTICA PÁG.4
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DEPORTES PÁG.14

Al menos 30 locales, en su mayoría liderados por mujeres, fueron notificados de desalojo. Autoridades informaron que no habrá desocu-
pación forzada y comerciantes esperan que la situación sea regularizada tras más de 20 años de atención al público.

Locatarias de Tumbes logran evitar desalojo y piden regularizar situación

CIUDAD PÁG.8 CIUDAD PÁG.6

Christian Bruno 
vuelve a brillar en 
la gimnasia: ahora  
como entrenador

Fue postulado a un premio con un 
grupo de colegas, superó una prime-
ra etapa y está entre los tres mejores.

FOTO: INSTAGRAM CHRISTIAN BRUNO

Académico UdeC  
es reconocido en 
latinoamérica por 
su metodología 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Cepa Delta es más contagiosa que 
las demás. Desde la Seremi de 
Salud manifestaron que vacuna 
tiene efecto contra el virus, pero 
insistieron en que se deben mante-
ner las medidas de seguridad.   

Autoridad sanitaria 
recomienda mayor 
autocuidado por la 
llegada de nueva cepa

CIUDAD PÁG.5
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Orquesta Sinfónica 
interpreta “Vivaldiana II” 
en el ciclo de temporada 
virtual 2021
Continuando con el homenaje por las  
dos décadas del fallecimiento del maestro 
Wilfried Junge, músicos de la orquesta 
interpretan una versión especial de esta 
pieza para flauta y cuerdas.  
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

EDITORIAL: DESAFÍOS DE SEGURIDAD EN EL USO DE INTERNET ENTRE LOS MÁS JÓVENES 
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ENFOQUE

NATALIA BÓRQUEZ V.   
Abogada, magister en Derechos Humanos 
Colectiva Justicia en Derechos Humanos.

Es bien sabido que el contexto ac-
tual de la pandemia de Covid-19 agu-
dizó la crisis de los cuidados en el 
país, que afecta principalmente a las 
mujeres y visibilizó la mínima actua-
ción que el Estado ha mantenido en 
esta materia. 

La Convención sobre la Elimina-
ción de Todas las Formas de Discrimi-
nación contra la Mujer (CEDAW), ac-
tualmente vigente, reconoce medi-
das que deben adoptar los Estados 
para asegurar la igualdad de oportu-
nidades entre hombres y mujeres en 
la esfera del empleo. Se busca pro-

corresponsabilidad parental, entre 
otras materias. 

Hasta la fecha existen varios ins-
trumentos colectivos que han avanza-
do en cláusulas que fomentan la co-
rresponsabilidad del cuidado, más 
allá de lo estipulado -o no- por el legis-
lador (Fundación Friedrich Ebert, 
2017). 

Sin embargo, para ver a la negocia-
ción colectiva como una alternativa 
que permita superar la desigualdad 
entre hombres y mujeres dentro de la 
empresa, es necesario una transversa-
lización de la perspectiva de género en 
todas las fases de negociación. De tal 
manera que se erradiquen prácticas 
patriarcales que van en detrimento 
directo de las mujeres trabajadoras y 
se promueva una mayor participa-
ción de éstas en las mesas negociado-
ras, que permitan introducir cláusu-
las que se ajusten a sus realidades. Lo 
anterior, sin dejar de enfatizar el com-
promiso que el Estado tiene que asu-
mir como garante principal del prin-
cipio de igualdad y no discriminación, 
replanteando una legislación laboral 
que hasta el momento ha sido defi-
ciente en garantizar una igualdad 
efectiva entre hombres y mujeres.

trabajadora la titularidad casi exclu-
siva de los derechos relacionados con 
el nacimiento y cuidado de los/as hi-
jos/as y quedando el hombre con una 
titularidad muy restringida y supedi-
tada en gran parte a la voluntad de la 
mujer. Ello genera un impacto diferen-
ciado en las madres trabajadoras y en 
sus oportunidades laborales, al res-
ponsabilizarlas exclusivamente de las 
labores de cuidado. 

Ante el letargo del legislador frente 
a las necesarias modificaciones a la le-
gislación laboral, se plantea a la nego-
ciación colectiva como una vía que 
permitiría, a corto plazo, generar los 
cambios que se requieren para el logro 
de una igualdad real entre hombres y 
mujeres dentro de una empresa.   

Ello es posible desde el año 2017, fe-
cha en que se amplían las materias 
objeto de negociación colectiva, in-
cluyendo los acuerdos para la conci-
liación del trabajo con las responsa-
bilidades familiares y el ejercicio de la 

mover la conciliación de trabajo y fa-
milia respecto de la mujer e incentivar 
la participación del padre en las labo-
res de cuidado. 

Sin embargo, nuestra realidad legis-
lativa dista de ajustarse a este manda-
to convencional. Actualmente, la nor-
mativa sobre protección de la mater-
nidad, paternidad y la vida familiar 
contenida en el Código del Trabajo 
no promueve una verdadera corres-
ponsabilidad en el cuidado entre hom-
bres y mujeres. Se perpetúa el estereo-
tipo de “hombre proveedor” y “mujer 
cuidadora”, al conceder a la madre 

Negociación colectiva: ¿una vía para el 
ejercicio de la corresponsabilidad parental?
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La reciente elección de Gobernado-
res Regionales y el proceso constitu-
yente ofrecen un contexto favorable 
para la descentralización política, ad-
ministrativa y fiscal para dotar a las re-
giones y los órganos subnacionales 
descentralizados del Estado de una 
mayor autonomía. Sin embargo, al 
aproximarnos al debate descentrali-
zador resulta fundamental superar 
aquellas pulsiones que podrían po-
ner a la descentralización en un pla-
no emocional, reivindicatorio o eman-
cipador desde un cierto provincianis-
mo que ha acumulado legitimo 
resentimiento. Para poder asimilar la 
descentralización y la modernización 
del Estado como factores determi-
nantes del desarrollo y de uno huma-
no, integral, inclusivo, sostenible y 
cohesivo para el reencuentro la paz y 
la prosperidad de un Chile que debe 
pactar un camino viable al desarrollo.     

Abordaré en una breve saga de co-
lumnas la descentralización como 
factor estratégico del desarrollo y en 
esta entrega me referiré al informe de 
competitividad que nos ha golpeado 
en los últimos días.   El ranking elabo-
rado por el IMD de Suiza y la Univer-
sidad de Chile sobre Competitividad 

demia y  sociedad civil, para ofrecer res-
puesta al reto de la I+D+i. 

 El capital social de la región y las po-
sibilidades de desarrollar alianzas es-
tratégicas, la ponen en un sitial privi-
legiado para desarrollar ecosistemas 
colaborativos, desde el aporte del  
GORE y su nueva institucionalidad, 
sus universidades como la UdeC y la co-
munidad pueden elevar a Biobío como 
un referente para Chile y el Mundo des-
de el territorio que va al paso de los nue-
vos paradigmas de Innovación y com-
petitividad, para constituirse en un la-
boratorio del bien estar y progreso.

Global dejó a Chile en el lugar 44 de 64, 
el más bajo en su historia. El informe 
mide desempeño económico, eficien-
cia gobierno, eficiencia negocios e in-
fraestructura. El Ranking de Compe-
titividad Global se basa en una serie de 
variables, entre ellas 163 datos estadís-
ticos obtenidos de instituciones mun-
diales, regionales y locales. Si bien  el 
ultimo  ranking del Foro Económico 
Mundial publicado en diciembre de 
2020, en una edición pandémica espe-
cial y más reducida, Chile obtiene re-
sultados más alentadores, lugar 25 de 
37 países, ubicándose en la media de 
los 37 países medidos, la mayoría avan-
zados, en tres de las once categorías, 
donde su mejor posición la logró en In-
fraestructura sanitaria (puesto 16), el 
peor en Inversión e incentivos a I+D, 
con el lugar 32. Cabe destacar ambos 
informes advierten la necesidad de 
poner prioridad a las políticas de 
I+D+i.  

En experiencias como las de Mede-
llín, Silicón Valley, Boston, Shanghái o 
Tel Aviv, entre otros han sido los terri-
torios como ecosistemas colaborati-
vos para la innovación, el desarrollo y 
la inventiva y desde la iniciativa local 
los que han logrado con base territo-

rial constituirse en referentes de inno-
vación  para la competitividad.  

Desde ahí que recuperar competiti-
vidad global si bien requiere de cuidar 
la democracia, la paz y desarrollar y 
fortalecer nuestra institucionalidad, 
responsabilidad fiscal, estabilidad ma-
croeconómica y control inflacionario, 
materias en que en general Chile cen-
tralizadamente  ha respondido ade-
cuadamente al menos hasta 2019. Re-
sulta preciso avanzar hacia una go-
bernanza descentralizada en los 
territorios para el fortalecimiento de 
la colaboración público, privada, aca-

Descentralizar para 
la Innovación y la 
Competitividad 

El Ministerio de Salud confir-
mó la detección del primer caso 
en Chile de la denominada va-
riante “Delta” del Sars-Cov-2, la 
cual es altamente más conta-
giosa y se teme posea mayor re-
sistencia a algunas vacunas. 

El ministro Enrique Paris in-
formó que se trata de una pa-
ciente mujer, chilena, de 43 años, 
proveniente de Estados Unidos 
y que reside en la Región del 
Maule. Desde el organismo in-
formaron que se iniciaron todos 
los protocolos de rigor y que se 
fortalecerán los testeos en las 
fronteras. 

 
Yuc Ramón Kong  
@doctor911_cl 
“Hoy se identifica la Variante 
Delta Covid en Chile. Es mo-
mento de dar soluciones y vol-
carnos a cortar la cadena de 
contagios YA!”. 
 
Mauricio Weibel Barahona  
@mauricio_weibel 
“Llegó la variante Delta y vuelven 
a abrir los malls”. 
 
Maria Paz Bertoglia  
@pinabertoglia 
“La variante Delta está presente 
en Chile y necesitamos trabajar 
más unidos que nunca. Las me-
didas de control son las mismas, 
pero hay que aumentar la per-
cepción de riesgo. Necesitamos 
cuarentenas efectivas + apoyo 
económico + fiscalización em-
presas + vacunación + comuni-
cación”. 
 
Mauro Mura  
@MauroMura11 
“¿Se confirma la variante Delta 
en Chile? Excelente momento 
para pasar muchas comunas a 
Fase 2”. 
 
Rodrigo Salinas Corona  
@RSalinasCorona 
“Ministro @raulfiguersa insiste 
en vuelta a clases (incluso en fase 
1) pero a dos semanas de vaca-
ciones de invierno, con comunas 
liberadas por “fatiga” y no por 
baja en casos, más la confirma-
ción de #delta en Chile...Una ob-
sesión que raya en lo criminal”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

N
ueve de cada 10 niños tiene un telé-
fono móvil aproximadamente desde 
los diez años y un 57% de estos reco-
noce jugar en línea con desconocidos, 
según la última Radiografía Digital, 
estudio elaborado por empresas de 

telecomunicaciones en Chile. En otra investigación re-
ciente — Barómetro del Bienestar Digital — un 87% 
de los encuestados en el rango de 8 a 14 años confía 
que sus datos se encuentran seguros en internet. Es 
decir, niñas y niños suelen utilizar diversos tipos de 
plataformas de videojuegos o redes sociales, además 
de descargar aplicaciones. Por otro lado, existe una es-
casa percepción de los peligros a los cuales están ex-
puestos niñas, niños y adolescentes.  

Con la pandemia, y la necesaria utilización de las cla-
ses on line, los desafíos de seguridad se agudizaron y 
prácticas, faltas y delitos como el ciberbullying, grooming 
y el sexting  asumieron un carácter global, que traspasa 
fronteras, y  que puede llegar a generar graves daños no 
solo menores de edad, sino que a familiares y amigos.  

Estos problemas no están localizados en niñas, niños 
y adolescentes, sino que afectan también a adultos, em-
presas y otras organizaciones, puesto que hay personas 
que están dedicadas a perfeccionar los métodos para vul-
nerar las barreras de seguridad. Los ataques por inter-

Desafíos de seguridad en el uso  
de Internet entre los más jóvenes

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Capitalización vía consumo 
  
Señora Directora: 

Interesante es la propuesta previ-
sional del candidato Ignacio Brio-
nes, quien sostiene el generar aho-
rros previsionales a partir del consu-
mo, al subir en 1% el IVA, y destinar 
toda esa recaudación a las cuentas 
individuales de todos los chilenos, 
incluidos los recién nacidos.  

Según argumenta la propuesta, 
uno de cada tres personas en la 
fuerza laboral no cotiza, pero los 
tres consumen. Por otro lado, la 
distribución es progresiva, pues el 
decil de menor ingreso recibe tres 
veces lo que aportó, y en cambio, el 
decil de mayor ingreso, recibe mu-
cho menos de lo aportado. 

La única observación técnica so-
bre la propuesta, es por qué no eva-
luar entregar toda la recaudación 
vía consumo en mejorar a los ac-
tuales pensionados, con una pen-
sión universal para todos, la cual 
sea complementada con la pen-
sión autofinanciada con ahorros 
previsionales de cada persona. 

Esperemos que esta interesante 
propuesta sea estudiada por todos 
los comandos presidenciales. 

 
Eduardo Jerez Sanhuez 

Ajuste de las tasas de interés 
  
Señora Directora: 

El Banco Central ha anunciado 
recientemente su intención de 
ajustar al alza la tasa de interés au-
mentando en 25 puntos base su 
actual mínimo técnico e histórico 
(0.5%) dado el contexto de creci-
miento económico que ha experi-
mentado la economía durante el 
transcurso de este año. Ahora 
bien, consideramos que, en lo in-
mediato, si bien los ciudadanos 
deben siempre estar informados 
del valor y costos de sus créditos, la 
medida adoptada por la entidad 
no debe preocupar ni alarmar a 
nadie, puesto que, en general, las 
tasas de intereses seguirán bajas, a 
lo menos, en el mediano plazo. 

Las distintas instituciones fi-
nancieras (incluso el retail finan-
ciero) compiten constante en 
cuanto a la fijación de sus tasas de 
interés que ofrecen al mercado. Lo 
anterior se produce con mayor ím-
petu particularmente hoy, dada la 
gran cantidad de liquidez moneta-
ria que está circulando en la pobla-
ción, debido a los retiros de fondos 
de pensión y los subsidios directos 
que el Estado está y seguirá entre-
gando. Esta situación provoca jus-

tamente que la circulación de di-
nero no sea poca y las instituciones 
financieras quieran atraer ese di-
nero hacia sus propias arcas. La 
forma más atrayente de hacerlo es 
mediante el ofrecimiento de bajas 
tasas de interés. 

Frente a este escenario el llama-
do a los consumidores-deudores 
es a considerar su actual y perso-
nal situación financiera. No asumir 
deudas que impliquen destinar 
más del 25% de los ingresos a este 
ítem y a cotizar en la plaza la insti-
tución que ofrezca la tasa más con-
veniente según las necesidades del 
consumidor. 
 
Felipe Besnier Díaz 
 
Salud de las mascotas 
  
Señora Directora: 

Entre tantas cosas y preocupa-
ciones en esta pandemia, la mayo-
ría de las personas se ha olvidado 
de las mascotas, que también tie-
nen necesidades de salir, ejercitar-
se, compartir para una buena sa-
lud mental. Claro, primero están 
las personas. Pero no debemos ol-
vidar de las mascotas. 

 
Ingrid Panazuello

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

net pueden perseguir beneficios económicos. El caso más 
recordado fue el que afectó al Banco de Chile en 2018, 
generando la pérdida de 10 millones de dólares. Si los ci-
berdelincuentes han logrado traspasar la seguridad de 
instituciones de esta magnitud, debería preocuparnos 
la hiperconectividad a que están expuestos los más jó-
venes, quienes no tienen los conocimientos y recursos 
para defenderse.  

Los establecimientos educacionales han fijado sus re-
glamentos, las acciones que pueden constituir acoso ci-
bernético y otras que son constitutivas de maltrato vir-
tual, para, de ser necesario, activar los protocolos corres-
pondientes. En el Congreso tramitan proyectos de ley que 
buscan sancionar a los ciberdelincuentes, además de im-
pulsar protocolos preventivos de estas conductas y me-
didas reparatorias para las víctimas y familiares. Sin 
embargo, ninguna ley, reglamento o protocolo reempla-
zará el cuidado al interior de cada familia para reforzar 
la seguridad en el uso de internet y las redes sociales.   

Con la pandemia, y la necesaria 
utilización de las clases on line, 
los desafíos de seguridad se 
agudizaron y prácticas, faltas y 
delitos como el ciberbullying, 
grooming y el sexting asumieron 
un carácter global.

¡
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se pide en el proyecto de 
resolución para crear un 
Fondo Solidario para las 
universidades del Cruch. 

mil millones
$200 Los diputados pidieron 

considerar aportes como la 
red de laboratorios creada 
para combatir la pandemia. 

Aporte al combate 
a la pandemia

“Porque se ha confirmado la llegada de una nueva variante. Si bien creo que hay cosas que se 
manejan por conveniencia, el virus es real y las variantes nuevas son tan o más peligrosas que las 

que conocemos. Por eso, evite salir y disfrute en su hogar, si puede hacerlo”. 

Patricia Miranda, enfermera

#MeQuedoEnCasa

Diputados piden la creación de fondo 
solidario para universidades del Cruch

PROYECTO DE RESOLUCIÓN SERÁ VOTADO EN LOS PRÓXIMOS DÍAS  

El financiamiento de la educa-
ción superior continúa siendo par-
te del debate parlamentario. El año 
pasado tuvieron que intervenir para 
lograr mayores recursos en el presu-
puesto 2021, ahora los diputados 
pidieron, mediante un proyecto de 
resolución, la creación de un Fondo 
Especial Transitorio de Emergen-
cia para la Educación Superior.    

La solicitud fue presentada el pa-
sado 17 de junio por diez legislado-
res, entre ellos, integrantes de la co-
misión de Educación como Camila 
Vallejo (PC), Camila Rojas (Comu-
nes, COM), Cristina Girardi (PPD), 
Juan Santana (PS) y Gonzalo Win-
ter (CS). Se sumaron personeros de 
la comisión de Hacienda como 
Giorgio Jackson (RD), Daniel Nú-
ñez (PC) y Manuel Monsalve (PS); 
además, del vicepresidente de la 
Cámara, Rodrigo González (PPD). 

En el escrito se solicita al Presi-
dente Sebastián Piñera la creación 
de un Fondo Especial dirigido a las 
instituciones históricas del Cruch, 
donde se considere la base de datos 
de cada entidad respecto a los mon-
tos de déficit acumulado, los que se-
rían de al menos $200 mil millones. 

A esto, se suma el aumento en el 
valor de los aranceles por concep-
to de gratuidad y el alza en al menos 
un 50% de los remanentes acumu-
lados por pago de deudas del Fon-
do Solidario de Crédito Universita-
rio para libre disposición por parte 
de las entidades del Cruch. 

 
Justificación 

Los parlamentarios justificaron 
la solicitud manifestando que “ayu-
daría a paliar en parte el déficit. Por 
lo mismo, estamos convencidos de 
la necesidad de resolver al más bre-
ve plazo la implementación de un 
fondo con las características ya 
planteadas, que transfiera recursos 
frescos y de liquidez inmediata a las 
instituciones históricas del Cruch”. 

La diputada y ex presidenta de la 
comisión de Educación , Camila Ro-
jas (COM), sostuvo que “el apoyo 
entregado por parte del Gobierno a 
las universidades del Cruch ha sido 
prácticamente nulo, en el momen-

este fondo para proteger a los jóve-
nes, cuyas familias han sido afecta-
do por la crisis económica y social 
de la pandemia”. 

Monsalve hizo hincapié en que 
con esto emplazan al Ejecutivo para 
que tome medidas en esta materia 
y, que a su vez, la situación de las uni-
versidades del Cruch sea considera-
do en el debate presupuestario para 
el próximo año.

Parlamentarios aducen que las casas de estudios durante el año 2020 dejaron de 
percibir alrededor de $228 mil millones entre distintas situaciones, a ello se suma  
que el Ministerio de Educación no ha entregado soluciones a la problemática.

to en que más lo necesitan dada la 
compleja situación financiera de la 
mayoría de ellas”.   

Rojas agregó que esto viene de la 
mano con el desconocimiento del 
aporte fundamental que han juga-
do para enfrentar la pandemia, tan-
to por medio de laboratorios de de-
tección de casos como avances e 
investigaciones sobre las vacunas. 

“El fondo propuesto contribuiría 
a paliar el déficit actual, entregan-
do recursos frescos y liquidez a las 
instituciones. Esperemos que sea 
tomado en cuenta, y que de aquí en 
más, y en especial en la Ley de Pre-
supuesto, se les considere priorita-
riamente”, opinó. 

En tanto, el integrante de la comi-
sión de Hacienda, Manuel Monsal-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNA SERIE DE MEDIDAS han 
tomado las universidades del Cruch 

durante la contingencia sanitaria.

“El fondo propuesto contribuiría 
a paliar el déficit actual, 
entregando recursos frescos y 
liquidez a las instituciones”. 
Camila Rojas (COM), diputada e integrante de 
la comisión de Educación.

FRASE

“Proponemos este fondo para 
proteger a los jóvenes, cuyas 
familias han sido afectadas por 
la crisis económica y social”.
Manuel Monsalve (PS), diputado e integrante 
de la comisión de Hacienda.

ve (PS), indicó que la medida es ne-
cesaria “ya que muchos estudiantes 
han debido desertar porque no han 
podido financiar sus estudios. Es 
allí que las universidades deben ge-
nerar alternativas para ayudar a es-
tas familias, pero tenemos que apo-
yarlas con recursos”. 

Precisó que “es en este marco de 
la crisis sanitaria que proponemos 
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Primera dosis
18 años

Fin de Semana 26 y 27

Segundas dosis
Vacunación de embarazadas

Rezagados

* Vacunación embarazadas a partir de las 16 semanas de edad gestacional.
Debe presentar el Formulario Consejería Vacunación Embarazadas.

*Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el 24 y
el 30 de mayo.

*Rezagados de 20 años o más.

TODA LA SEMANA

Adolescentes entre 12 y 17 años de centros
Sename, centros colaboradores del Semaney
centros de atención de salud mental.

Adolescentes entre 12 y 17 años
con comorbilidades específicas*
- Enfermedad pulmonar crónica (fibrosis quística, fibrosis
pulmonar de cualquier causa, asema grave, tuberculosis
en tratamiento).
- Enfermedad neurológica (neuromusculares congénitas
o adquiridas, que determinand trastornos de la deglución
o del manejo   de secreciones respiratorias, epilepcia refractaria
a tratamiento.
- Enfermedad renal crónica (insuficiencia renal en etapa
4 ó mayor, diálisis).
- Enfermedad hepática crónica (cirrosis, hepatitis crónica,
hepatopatías).
- Enfermedades metabólicas (diabetes mellitus, enfermedades
congénitas del metabolismo).
- Cardiopatías (congénitas y miocardiopatías de cualquier causa).
- Enfermedad autoinmune (lupus, artritis idiopática juvenil,
artritis reumatoide, enfermedad de Crohn, y otras).
- Cáncer en tratamiento con radioterapia, quimioterapaia,
terapias hormonales o medidas paliativas de cualquier tipo
- inmunodeficiencias (congénitas o adquiridas, incluye
Síndrome de Down, trasplantados y personas viviendo con VIH).
- Enfermedad mental grave (esquizofrenia y trastorno bipolar).
- Obesidad severa (IMC > 3DE)

Vacunación Embarazadas Mujeres embarazadas
a partir de las 16 semanas  de edad gestacional

Rezagados de 20 ó mas años

“Aunque resulte cada vez más difícil, quedarse en casa salva nuestras vidas y la de quienes más amamos. 
Es momento de ser más responsables y recordar los efectos colaterales que están dejando las extensas cua-

rentenas. Cuidémonos de una vez para no lamentar consecuencias más graves en nuestra salud mental”

Loreto Briones Ortiz, periodista 

#MeQuedoEnCasa

Autoridad sanitaria insiste en 
vacunación ante nueva cepa

SE CONFIRMÓ LLEGADA DE VARIANTE DELTA PAÍS 

Un llamado a intensificar las 
medidas de prevención del coro-
navirus  realizó la autoridad sani-
taria luego que se confirmara la lle-
gada al país de la cepa Delta, tam-
bién llamada India, que es 
extremadamente contagiosa y po-
dría generar más complicaciones 
a nivel respiratorio que sus varian-
tes antecesoras. 

“La llegada de la cepa Delta al 
país es preocupante, porque es 
más contagiosa que el resto, has-
ta seis veces más que la Alfa”, dijo 
la jefa de la Unidad de Paciente 
Crítico de la Clínica Biobío, Leoni-
la Ferreira, quien aseguró que es-
tán atentos para atender pacien-
tes afectos por la cepa.    

“Para evitar el contagio de esta 
variante y otras de interés se debe 
preferir la mascarilla quirúrgica, 
especialmente, para el personal 
de salud o quienes estén más ex-
puestos al virus, la N95 es funda-
mental. Ante la presencia de va-
riantes la recomendación es man-
tener siempre el uso de mascarilla 
y, sobre todo, ahora que llueve, te-
ner una de recambio por si se 
moja”, aseveró el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, 

La doctora Ferreira, quien ade-
más es jefa de la UCI en el Regio-
nal, afirmó que aunque la vacuna 
contribuye a disminuir la circula-
ción viral se deben mantener las 
medidas de seguridad como el uso 
de la mascarilla, distanciamiento 
físico y lavado de manos para evi-
tar el contagio y complicaciones 
respiratorias. “Se está estudiando 
que la cepa podría tener una de-
mostración clínica en la neumonía 
de mayor gravedad y evaluando la 
respuesta de la inmunidad adqui-
rida por las vacunas”, comentó.  

El seremi de Salud indicó que 
existen estudios a nivel interna-
cional de efectividad de las fór-
mulas Pfizer y Astrazeca contra la 
nueva cepa. “Lo que dicen los es-
tudios es que es mejor estar vacu-
nado para enfrentar las variantes 
(...) de Sinovac  y Cansino no se ha 
hecho, pero son las mismas pro-
teínas las que van a generar un 
efecto positivo para combatir la 
enfermedad ”. 

Hasta el momento, según con-
firmó la jefa de Salud Pública de 
la Seremi,  Cecilia Soto, en la Re-
gión se han detectado 46 casos 
comunitarios, 36 de brasilera y 
10 de la Reino Unido, además de 
cinco casos en viajeros, confir-
mados gracias al proceso de se-
cuenciación genómica que reali-

Puede ser hasta seis veces más contagiosa que la brasilera. Desde la Seremi de 
Salud insistieron en matener medidas de seguridad para evitar propagación.

desde el martes a fase de prepara-
ción de Quilleco y el retroceso de 
Curanilahue a cuarentena. En tan-
to, Los Ángeles que aun mantiene 
una positividad cercana al 9% de-
berá segur esperando para salir 

za el ISP en Santiago y que se es-
pera, gracias a convenios con uni-
versidades locales, realizar próxi-
mamente en la Región. 

En cuanto a la vacunación 
1.056.165 personas cuentan con 
la primera dosis alcanzado el 81% 
de cobertura, 863.468 con esque-
ma completo que alcanza el 65,5% 
del grupo objetivo y 18.344 con 
monodosis de Cansino. La inmu-
nización, según el seremi, tendría 
no sólo relación con la protec-
ción, sino también con el avance 
que las comunas con mayor tasa 
de vacuación tienen el plan Paso 
a Paso. 

En las últimas 24 horas la Región 

presentó 249 casos nuevos, una 
positividad de 8% y 2244 activos, 
de los que la mayoría se mantie-
nen en Los Ángeles (323), Con-
cepción (268) y Coronel (164).  

Además se informó el avance 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzulea@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ANÁLISIS del virus, a 
través de secuenciación 
genómica, es necesario 
para detectar la variante.

de cuarentena, siempre y cuando 
no existan nuevos brotes que pue-
dan revertir su progreso. 
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La denominada ley corta de 
descentralización está en la 
Cámara y la entrega más 
recursos, aún se discute en 
la comisión de Hacienda del 
Senado.

Las otras 
iniciativas

JORGE MALUENDA CUMPLE FUNCIONES DOCENTES HACE DIEZ AÑOS

Jorge Maluenda, psicólogo con 
una maestría en Política y Gobier-
no, ha dedicado su vida profesio-
nal a innovar en educación. Es por 
ello que sus colegas lo reconocen 
no solo en la Universidad de Con-
cepción (UdeC), donde lleva más 
de 10 años, o en Chile, sino en va-
rias universidades de América La-
tina con las cuales ha generado 
lazos en seminarios y encuentros 
internacionales (Colombia, Gua-
temala, Perú, España, Portugal, 
entre ellos). 

Esta fue la principal razón, así 
“como su gran calidad humana”, lo 
que llevó a un grupo de sus cole-
gas a postularlo a la “Distinción 
Profesor Latinoamericano Desta-
cado” que organiza “Penser”, una 
entidad que busca fomentar la in-
vestigación e innovación en el ám-
bito educativo. 

El académico, que culmina un 
doctorado en innovación educati-
va, fue seleccionado en un terna de 
docentes postulantes de 25 paí-
ses y hasta anoche estaba bien en-
caminado para imponerse a sus 
otros dos colegas en una votación 
online, a través de Facebook. 

No obstante, Maluenda comen-
tó que todo lo sucedido ya es un 
premio, porque le ha permitido 
transmitir su visión respecto a nue-
vas metodologías de enseñanza y 
afianzar lazos con otros académi-
cos que están en la misma sintonía. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Fue postulado a un premio latinoamericano con un grupo de colegas y tras sortear en una primera 
etapa fue seleccionado entre los tres mejores. Anoche cerraba votación online para definir al ganador.

De hecho, esta votación es par-
te de la instancia llamada “Inter-
national Summer School for Pro-
fessors Training”, que culminará el 
próximo lunes 28 de junio, con el 
reconocimiento público a los do-
centes destacados. 

Pero Maluenda no trabaja solo 
e hizo hincapié en eso. Le impor-
ta el trabajo de equipo y es tan así 
que su mirada es regional, sostu-
vo, en alusión a Latinoamérica, 
“porque los problemas son los mis-
mos, pero las oportunidades de 
desarrollo también”, explicó. 

Pero, claro, es evidente que hay 
diferentes realidades sociales, eco-
nómicas y culturales. Sin embargo, 
es en este punto, donde junto al 
equipo del cual es parte, trabaja en 
la búsqueda de mejoras formas 
pedagógicas. A fin de cuentas la 
materia prima es la misma: los es-
tudiantes. “Se trata de aplicar a 
los contextos que corresponde y 
basado en evidencia”, comentó. 

En el contexto de este evento, 
Maluenda también realizará “un 
workshop sobre aprendizaje acti-
vo participativo” el martes 29 a las 
10.30 horas, que se podrá seguir a 
través de la página web de la enti-
dad organizadora www.penser.org.   

“Es un evento gratuito y en línea, 
por cierto, por si profesores de 
nuestra comuna quisieran asis-
tir”, dijo.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Académico de la UdeC es reconocido 
por su metodología innovadora

La senadora Loreto Carvajal (PPD) 
anunció la presentación de un proyec-
to de ley para asegurar recursos sufi-
cientes y atribuciones para las nuevas 
autoridades regionales que asumen el 
próximo 14 de julio en todo el país.  

En este marco, a través de una decla-
ración pública, la parlamentaria fue 
crítica del actuar del Ejecutivo. “Sabe-
mos que la instalación no ha sido un 
proceso fácil, tenemos pocas semanas 
para que ellos asuman y es increíble 
como el gobierno ha cerrado puertas 
a las nuevas autoridades”, sostuvo.  

Anuncian nuevo proyecto descentralizador
terior del Senado y donde se acordó 
avanzar en un trabajo conjunto con 
otras instancias parlamentarias, 
pero, además, sostener una cita con 
la cartera de Hacienda. 

“Es importante hacer un trabajo 
con el ministro de Hacienda para ha-
cerle ver la situación financiera de las 
nuevas autoridades en sus cargos, 
las que tienen que tener un respaldo 
eficaz, que no solo sean un cargo más, 
sino que cuenten con la capacidad 
para enfrentar las prioridades de la 
región”, indicó.

LA SENADORA 
dijo la iniciativa 
surgió tras una 
acuerdo de la 
comisión de 
Gobierno.

La idea, contó, nació tras la se-
sión de la comisión de Gobierno In-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL PSICÓLOGO es, 
además, coordinador 
curricular en la Facultad 
de Ingenieria de la UdeC.
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UN NUEVO PROBLEMA AMBIENTAL EN LA REGIÓN

Comienzan movimientos 
para evitar el permiso  
a vertedero en Rafael

FOTO: FÉLIX GONZÁLEZ

Comunidad, autoridades comunales y parlamentarios se oponen 
al recinto. Diputado ecologista planteó propuestas para terminar 
con vertederos.

Una nueva polémica de ca-
rácter ambiental ha surgido en 
el Biobío. Esto, porque tras la 
caducidad de la Resolución de 
Calificación Ambiental del pro-
yecto de vertedero de la empre-
sa Hera Biobío S.A. que se pre-
tende instalar en Rafael, comu-
na de Tomé, el diputado del 
Distrito 20, Félix González 
(PEV), presentó un escrito a la 
Superintendencia del Medio 
Ambiente, donde se indica que 
se cumplen los requisitos para 
no dar vía libre a la renovación 
del permiso. 

“Este es un proyecto que ob-
tuvo un permiso ambiental an-
tiguo en 2001 y el 2016 lo reva-
lidaron. Ya pasaron más de cin-
co años, por ende, debe haber 
caducado. Nos hemos reunido 
con los vecinos para visibilizar 
el problema. Ellos están en con-
tra de que se les instale un ver-
tedero a solo tres kilómetros 
de distancia”, indicó.  

Además de todos los proble-
mas ambientales que implica, 
el vertedero de 160 hectáreas 
está aguas arriba de un estero, 
que desembocan en el río Ra-
fael-Pingueral.  

“Esto genera un riesgo de 
contaminación, accidentes 
como el que tuvo hace poco 
Copiulemu. La comunidad y 
nosotros como ecologistas te-

produce el agua, que no solo le 
da a Rafael, sino que a nueve 
comunidades más”. 

 
Alternativa a vertederos 

Hace años se discute la fun-
ción que cumplen los vertede-
ros. Por un lado, se habla sobre 
su utilidad, pero por otro se 
cuestiona lo contaminante que 
son. El diputado González dijo 
que hay varias propuestas para 
trabajar los desechos.  

“Los municipios tienen el 
monopolio del tratamiento de 
desechos domiciliarios y tienen 
los fondos para trabajarlos, 
pero lo único que hacen es ir a 
botar la basura más lejos. Pagan 
mucho dinero en recolección y 
también les pagan a los vertede-
ros. Esos mismos dineros deben 
ser invertidos en centros de 
compostaje municipal. La idea 
es que lo orgánico vaya a un 
centro de compostaje y lo no or-
gánico a un centro de separa-
ción donde se rescaten los plás-
ticos, metales, vidrios, basura 
electrónica y todo lo que pueda 
ser rescatable, como lo hizo el 
alcalde Ángel Castro (DC), que 
presentó un proyecto al Core y 
que ha dado resultados”, indicó. 

El parlamentario criticó a los 
municipios por hacer negocios 
con la licitación de la basura. 
“Deben darse cuenta que es ne-
cesario cambiar el modelo. Los 
puntos limpios no resuelven el 
problema. Esto debe hacerse a 
escala municipal. Debemos ge-
nerar cultura para consumir 
menos productos que generen 
desechos. Estamos satisfechos 
porque se está generando con-
ciencia respecto a este tema. 
Creo que ese es el camino”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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COMUNIDAD Y autoridades están 
trabajando hace tiempo para evitar la 
instalación del recinto.

Cámara aprobó prolongación del Estado de Excepción
FOTO: PRENSA INTENDENCIA

lizar al Plan Paso a Paso, 
donde el Toque de Queda y 
las ayudas sociales vincula-
das al Estado de Excepción, 
jugarían un rol fundamen-
tal para evitar la alta circu-

lación de ciudadanos en las 
diversas ciudades del país. 

Tras la aprobación en la 
Cámara, el proyecto fue des-
pachado al Senado donde 
continuará su tramitación.

160 hectáreas de 
extensión, por lo que 
los riesgos de 
contaminación en 
Rafael son elevados.

El vertedero 
tiene cerca de 

REMATE

30 de Junio 14:00 Hrs, Liquidador Concursal 
Jaime González, Automóvil Marca MG Modelo 
ZS 1.5 KZFR29 Año 2019, Causa: ZAMORA 
C-346-2021 1º Juzgado Civil de Puente Alto. 
Garantía: $300.000. Comisión 7% +IVA. Marti-
llero Concursal RNM 1830 Gabriel Zambrano 
Ibáñez, Móvil: 984890298. Avenida Bosque 
mar 225 LT1. San Pedro de la Paz.

nemos las razones suficientes 
para oponernos. Es el momen-
to de buscar alternativas”, co-
mentó Félix González. 

Otro parlamentario atento 
al desarrollo del tema es el se-
nador Alejandro Navarro 
(PRO), quien por temas de 

agenda no se pudo referir al 
tema. Quien sí lo hizo fue su jefe 
de gabinete, Jonatan Díaz 
(PRO), quien señaló que Nava-
rro “ha respaldado a la comu-
nidad desde el año 2001. Hoy, 
concejales y la alcaldesa elec-
ta, Ivonne Rivas, también están 

trabajando con los vecinos 
para buscar una salida al tema. 
Queremos proteger una zona 
que iba a ser sacrificada”.     

Humberto Belmar, vocero 
del Comité Prodefensa del Me-
dioambiente de Rafael, señaló 
que “vamos a extirpar de raíz 

este proyecto, lo cual no quie-
re decir que la empresa más 
adelante presente otro, pero 
ahí estaremos dando la lucha. 
Vamos a impedir cueste lo que 
cueste que se instalen arriba en 
Curaco Alto, porque insisti-
mos, ese es el lugar donde se 

Durante la jornada de 
ayer,  el Congreso inició la 
discusión para extender el 
Estado de Excepción, con el 
objetivo de mantener las 
medidas preventivas que 
buscan disminuir la movili-
dad para controlar la crisis 
sanitaria surgida por la Co-
vid-19. 

¿El motivo del debate? El 
30 de junio vence la exten-
sión aprobada en marzo. La 
moción fue presentada por 
el Ejecutivo y busca la pro-
longación hasta el 30 de sep-
tiembre. En el primer deba-
te, la Cámara aprobó la ini-
ciativa con 90 votos a favor 
(se requerían 79), 38 en con-

tra (entre ellos, 17 de la UDI) 
y 6 abstenciones.  

La discusión estuvo mar-
cada por la presencia de los 
ministros de Interior, 
Segpres y Salud, quienes ex-
pusieron las razones para 
ampliar las medidas restric-
tivas considerando que si 
bien, las cifras han mejorado 
gracias a la alta tasa de vacu-
nación que se registra en el 
país, la situación continúa 
siendo crítica y se evidencia 
con la llegada de la variante 
Delta. 

Además, la instancia sir-
vió para que los ministros 
dieran a conocer las modifi-
caciones que se quieren rea-
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“En tiempos de pandemia debemos todos poner de nuestra parte. Para esto es fundamental que, si 
puedes hacerlo, realices tus actividades en casa. Parte de la solidaridad con la población más vulnerable 

es que no seamos focos potenciales de contagios exponiéndonos innecesariamente”.

Rodrigo Aguayo, gerente de desarrollo en republicofnutrition.cl

#MeQuedoEnCasa

TRAS SER NOTIFICADAS PARA QUE SE RETIREN 

En la era dorada de las teleseries  
nacionales, Caleta Tumbes saltó a la 
fama en todo el territorio. Corría el 
año 2000 cuando Álvaro Rudolphy y Si-
grid Alegría protagonizaban Santo La-
drón, dirigida por María Eugenia Ren-
coret. 

En la ficción Tumbes era comuna 
y se disputaban el sillón alcaldicio. 
Gracias a la buena audiencia que 
tuvo la transmisión por canal abier-
to y cable,  los turistas de muchas 
partes del país comenzaron a intere-
sarse por esta zona. 

Su cualidad: pese a la cercanía a 
los centros urbanos del Gran Con-
cepción, parecía lejana. Sus playas 
siguen siendo encantadoras y muy 
queridas por todos. 

Ya por esos años las locatarias, 
que hoy fueron notificadas para que 
procedan a abandonar sus puestos 
de ventas por parte de la autoridad 
marítima, ofrecían empanadas y 
mariscos a quien llegara.  

Según recordó una de las dirigen-
tas de las agrupaciones del sector, 
María Magna, aún está presente el 
recuerdo del terremoto y tsunami 

Locatarias de la Caleta 
Tumbes claman que  
“las dejen trabajar”

que causó daños. 
Es así como recibieron ayuda:  

containers donados por la Funda-
ción Desafío Levantemos Chile y 
unos $40 millones por parte del go-
bierno de turno para que pudieran 
volver a la atención del público. 

Y hasta hoy,  también tras más de 

un año marcado por la pandemia 
del coronavirus, siguen “haciéndo-
le empeño”.  

Es por ello que pese a la adversidad  
sienten una tremenda pertenencia 
por el lugar. “Tenemos todos los per-
misos sanitarios al día y damos bole-
tas”, precisó Magna. 

Sin embargo, lamentó que el muni-
cipio de Talcahuano no les ha dado 
permisos provisorios como lo hacía. 

Y argumentó: “ Somos 35 locales y 
la mayoría son liderados por mujeres 
jefas de hogar que a pulso han sacado 
adelante a sus familias”. 

En este contexto se creo una 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Si bien las autoridades habrían infomado que de momento 
no se realizarán desalojos forzados, esperan que su situación 
se regularice tras más de 20 años de atención.     

mesa de trabajo con las autoridades  
correspondientes,  para poder regu-
larizar su situación. 

“De momento nos dijeron que de-
salojo no habría. No creo que la idea 
sea complicar las cosas. Son mo-
mentos difíciles para todos y sólo 
queremos trabajar honradamente. 
Todo lo que aquí vendemos se hace 
con cariño y esfuerzo”. 

Es por eso que María Magna pidió 
que en un eventual mejoramiento 
del borde costero, tal como se rea-
lizará en Playa Negra de Penco, sean 
consideradas en los espacios perti-
nentes, sin interferir con nadie para 
que nunca más les ordenen “no tra-
bajar en su hogar”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

Se anunció la creación 
de una mesa sectorial
Según informó el diputado Gastón Saa-
vedra, se formó una mesa de trabajo con 
autoridades y representantes de las 
comerciantes para subsanar la situación.
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¿Cómo solucionar la escasez de mano 
de obra en sector agrícola regional?

GREMIOS AGRÍCOLA (SOCABIO) Y DE LOS TRABAJADORES (CUT) JUNTO A LA SEREMI DEL RAMO ENTREGAN SUS ANÁLISIS

Vacunación superior al 
80% de la población junto 
con apoyos estatales pro em-
pleo y un mayor conoci-
miento acerca de que los 
subsidios no son imcompa-
tibles con los contratos de 
trabajo serían claves para so-
lucionar la escasez de mano 
de obra en sector agrícola 
regional. 

José Miguel Stegmeier, 
presidente de la Sociedad 
Agrícola de Biobío (Socabio) 
e integrante de gremios del 
ámbito nacional, explica que 
abordar la escasez de traba-
jadores en su sector ha sido 
muy complejo, sobre todo 
disponer en la reciente tem-
porada de cosecha de sufi-
ciente fuerza de trabajo para 
enfrentar las labores agríco-
las.  

“Las mayores dificultades 
han tenido que ver con las 
faenas temporales, ya que en 
aquellos empleos de carác-
ter permanente este fenó-
meno ha sido bastante me-
nor”, afirma el dirigente.   

Estima, en cifras aproxi-
madas, que este faltante en 
la época estival fue de alrede-
dor de un 30% respecto a 
años anteriores. 

A la vez reconoce que son 
varios los factores que pro-
bablemente influyen en esto, 
cuyo eje sin lugar a dudas es 
la pandemia.  

 
Factores que inciden 

Por un lado, detalla que el 
riesgo de contagiarse inhi-
be en alguna medida la deci-
sión de buscar trabajo, pero 
creen que aspectos como el 
cuidado de los niños, que por 
no tener clases presenciales 
o por no estar abiertas las 
guarderías, también impe-
dirían que sus madres pue-
dan trabajar fuera del hogar. 

Otro hecho a considerar, 
según Stegmeier, es que ha 
existido disposición de re-

Se estima que este faltante en época estival alcanzó cifras aproximadas al 30% respecto de años 
anteriores. Seremi aclara que subsidios no son incompatibles con contratos de trabajo.  

más normal. Al menos los ex-
pertos señalan que ya supe-
rando el 80% de personas va-
cunadas, situación pronta a 
ocurrir, “debiéramos reducir 
considerablemente el riesgo 
de contagios y así ir abrien-
do las restricciones, de tal 
manera que podamos traba-
jar de manera más segura”. 

 
Cut provincial  
Concepción 

Paola Zúñiga, presidenta 
de la Cut Provincial, señala 
que como gremio conside-
ran importante visibilizar las 
carencias asociadas al traba-
jo que realizan particular-

mente temporeras y tempo-
reros en el sector agrícola que 
muy probablemente sea una 
materia relacionada a la fal-
ta de trabajadores en el área. 

“Como gremio de los tra-
bajadores estamos llanos a 
colaborar en mesas de traba-
jo e instancias orientadas a 
buscar soluciones justas 
“con dignidad y respeto” para 
todos los trabajadores”. 

En tanto, la seremi del Tra-
bajo y Previsión Social, Sin-
tia Leyton, sostiene que en 
esta época del año la deman-
da de mano de obra en el sec-
tor agrícola disminuye por 
un tema de estacionalidad 
de la cosecha de fruta.  

Explica que en estos me-
ses se desarrollan principal-
mente actividades como la 
poda, que requiere menor 
cantidad de trabajadores 
para su desarrollo, y el re-
querimiento de mano de 
obra aumenta nuevamente a 
partir de octubre. 

“Es importante decir con 
claridad que no se pierden 
los subsidios por tener un 
trabajo formal. El que se con-
trata puede seguir recibien-
do el Ingreso Familiar de 
Emergencia, el Subsidio Úni-
co Familiar, los Subsidios al 
Ingreso Mínimo Garantiza-
do” y aclara que “los subsi-
dios no son incompatibles 
con tener un contrato de tra-
bajo”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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80%
De vacunación de la población sería un indicador clave, según exper-
tos, que jugaría a favor de mejorar la disponibilidad de trabajadores 
del sector agrícola para la próxima temporada, sostiene José Miguel 
Stegmeier, presidente de Socabio.  

cursos, ya sea por los retiros 
desde las AFP  o directamen-
te por recursos que el Esta-
do ha destinado a las perso-
nas y familias más necesita-
das, la cual es una política 
necesaria de apoyo en casos 
como este y también el cre-
cimiento de los emprendi-
mientos o trabajos informa-
les, que de alguna manera 
impedirían la contratación, 
podría ser otra causal. 

“Al respecto es pertinente 
señalar que con la constan-
te amenaza de que se acaba-
rá con los fondos de pensio-
nes o de que incluso se ha ge-
nerado incertidumbre 
respecto del destino de los 
fondos ahorrados indivi-
dualmente, como conse-
cuencia, la motivación para 
imponer se ha perdido y eso 
afecta la decisión de conse-
guir un empleo formal”, co-
menta.  

 
Subsidios y  
efecto vacunas 

Indica, además, que han 
insistido como gremio que 
todos los apoyos del Estado 

REMATE

30 de Junio 12:00 Hrs, Liquidadora concursal Luz 
Rebeca Pohl, Automóvil Marca Toyota Modelo 
RAV4 PPU.FRSX.73, año 2013 Causa: 
C-266-2021 2ºJuzgado de Letras de Talagante 
mínimo 6.000.000 Caución: $500.000. Comisión 
7% +IVA. Martillero Concursal RNM 1830 Gabriel 
Zambrano Ibáñez Móvil: 984890298 Avenida 
Bosque mar 225 LT1. San Pedro de la Paz.

REMATE

28 de Junio 12:00 Hrs, Liquidador concursal Raúl 
Cornejo, Automóvil Marca Kia Modelo: CERATO 
EX DAB 1., Inscripción: CHHG.82-4, año 2010 
Causa: C-68-2021 /OLIVA Caución: $300.000 
mínimo 3.300.000. Comisión 7% +IVA. Martillero 
Concursal RNM 1830 Gabriel Zambrano Ibáñez,  
2°Juzgado Civil de Concepcion Móvil: 984890298. 
Avenida Bosque mar 225 LT1. San Pedro de la Paz.

tengan una orientación “pro 
empleo”, lo que efectivamen-
te ahora está ocurriendo, ya 
que una importante serie de 
medidas apuntan precisa-
mente en ese sentido, como 

lo es, por ejemplo, el subsidio 
a la contratación, entre otros.   

Del mismo modo esperan 
que con la vacunación en-
frenten una próxima tempo-
rada de cosecha bastante 
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SON 30 SEMANAS DONDE LAS GASOLINAS ESTÁN AL ALZA

A estas alturas escuchar un 
anuncio de  Enap diciendo que las 
bencinas bajarán parece sólo un 
sueño de miles de conductores de 
la Región del Biobío.    

La estatal comunicó que las ga-
solinas 93 y 97 octanos nuevamen-
te subirán otros $ 6,2 por litro. Lo 
mismo el diésel y el GLP de uso 
vehicular. 

Para dar un ejemplo, según ben-
cina en línea de la Comisión Nacio-
nal de Energía, en Concepción el 
precio máximo por la de 93 octa-
nos ya llegó a $917. La de 95 a $947 
y la de 97  a $972. 

 
¿Solución? 

Sin embargo, la firma no tiene 
responsabilidad en que  suba o baje.  

Los resultados de la semana 30 de 
alzas obedecen a la regla de Precio 
de Paridad de Importación, el Me-
canismo de Estabilización de Pre-
cios de Combustibles ( Mepco) y el 
Fondo de Estabilización de Precios 
del Petróleo ( Fepp). 

De hecho, sin estos sistemas es  al-
tamente probable que los valores  
señalados podrían incrementarse 
con mayor fuerza.    

Enap lo aclara semana a sema-
na: “su rol es únicamente de co-
mercializador mayorista de los 
distintos derivados de hidrocar-
buros hacia las empresas distri-
buidoras, las que directamente 
atienden a los consumidores y fi-
jan sus precios de ventas”. 

Es por ello que muchos  usuarios 
del Gran Concepción han salido a 
protestar a las calles. Desde traba-
jadores que diariamente buscan 

De momento la única solución para evitar que siga subiendo  
es la derogación total o transitoria del criticado impuesto 
específico al combustible.

Chile de hecho cuenta con los 
precios más caros del Latinoamé-
rica. De ahí que el debate sea im-
portante.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placenci@diarioconcepcion.cl

En Concepción el litro de 97 
octanos ya bordea los $ 1.000 

Rodrigo Briceño Carrasco, ge-
rente general de la Compañía Si-
derúrgica Huachipato, se convir-
tió en el nuevo presidente de Ira-
de. Esto, tras votación unánime 
de los 15 integrantes del directo-
rio del organismo empresarial, 
quienes optaron por el ingeniero 
civil para liderar la institución que 
reúne a 73 empresas productivas 
y de servicios del Biobío.  

“Asumo este desafío con la pro-
funda convicción de la relevancia de 

Gerente general de CAP Acero, Rodrigo 
Briceño, asume como presidente de Irade  

manente de diálogo y reflexión. “Soy 
un convencido del rol clave que tie-
ne la empresas no solo en el engra-
naje económico de un territorio, 
sino en el impacto positivo en la 
vida de las personas. No podemos 
caer en la autoflagelancia porque 
hay cosas que hacemos muy bien, 
pero creo en la mejora continua y 
hay cosas que podemos hacer me-
jor. Una de ellas es aprender a ma-
pear distinto a nuestros públicos y 
comunicar mejor”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

instituciones como la nuestra que 
aportan al diálogo y al capital social. 
El contexto de hoy nos mandata a 
hacer una reflexión más profunda 
sobre el rol social de la empresa, 
nuestro aporte al territorio y a la 
construcción del nuevo pacto que 
requiere el país”, destacó  Briceño.  

Entre los principales desafíos que 
tendrá el nuevo presidente de Irade, 
destacan el fortalecer vínculos con 
sus 73 empresas socias y seguir pro-
fundizando su rol de tribuna per-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

distancia social al ir a sus puestos, 
hasta conductores de la locomo-
ción que diariamente trasladan mi-
les de penquistas. 

Es por ello que muchos están 
atentos a las novedades de la discu-
sión parlamentaria sobre eliminar o 

no el impuesto específico a las ben-
cinas, al menos transitoriamente. 

En este minuto lo único que ha-
ría bajar drásticamente es precisa-
mente no contar con el cuestiona-
do mecanismo impuesto a contar 
del año 1986.  

Hualqui busca 
potenciar el  
turismo con 
nueva oficina  
informativa

Esta semana se realizó la cere-
monia de inauguración de las 
obras artísticas que se han plas-
mado en la Plaza de Armas de 
Hualqui y en la nueva Oficina 
de Información Turística junto 
con el embellecimiento de la Pla-
za de Armas mediante el arte 
del mosaico. 

Dicho elemento decorativo 
artesanal para superficies exte-
riores e interiores que se compo-
ne de pequeñas piezas como pie-
dras, azulejos, vidrios y otros, 
datan del siglo VIII. 

El alcalde Ricardo Fuentes 
Palma, comentó que es motivo 
de gran orgullo dejar este legado, 
el cual siempre fue pensado en 
que los Hualquinos y Hualqui-
nas, posean un espacio de di-
versión, belleza y cultura. 

Mientras que para los funcio-
narios los funcionarios de la Ofi-
cina de Turismo, “es motivo de 
orgullo y de incentivo trabajar en 
el rescate del Patrimonio para 
ponerlo en valor a los habitantes 
de la comuna, la región del Bio-
bío y de todo el país”.

.
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Cmpc y la Universidad de Concepción  
van por Programa Reactiva Tu Pyme 2021 

HAY ANUNCIOS RELEVANTES

Meta de incorporación de 
energías renovables no 
convencionales sube de 20% a un 
40%. Para el 2050 el 80% de la 
energía usada debe ser sostenible 
para la generación de calor y frío.

Con motivo del lanzamien-
to de la nueva Estrategia Calor- 
Frío del Ministerio de Energía, 
el subsecretario Francisco Ló-
pez hizo algunos anuncios.    

Se trata de la inauguración 
para el presente año 2021 de la 
misma cantidad de generación 
en proyectos solares y eólicos 
que se ha realizando durante 
toda la historia del ministerio, 
lo que equivale o sería superior 
a los 6 mil megawatts aproxi-
madamente.   

Lo anterior, reportaría espe-
cial importancia para el trans-
porte, el sector productivo in-
dustrial y la pesca, entre otros. 

 
 Nuevas metas 

Adicionalmente, se renueva 
la meta estratégica sobre la in-

corporación de energías reno-
vables no convencionales que 
pasa de un 20% a un 40% para 
finales de la década, lo que va 
ligado a un proyecto de ley que 
se enviará al Congreso. 

Además, para el 2050 el 80% 
de la energía usada debe ser 
sostenible para la generación 
de calor y frío en sectores como 
industria, servicios, comercial 

y residencial. 
La idea es que el 75% de las 

viviendas cubran sus necesai-
dades de calor y frío permane-
ciendo por sobre la línea de la 
pobreza térmica.  

Otro punto es reducir 65% 
los gases de efecto invernade-
ro asociado a la genración de 
calor y frío. 

López resalta que ya se han 

portancia de lograr satisfacer 
las necesidades términas  de las 
personas “con soluciones soste-
nibles, económicas y confiables, 
mejotando así la calidad de vida 
de las personas y el estandar 
térmico de las familias.   

 FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

 FOTO: CEDIDA INCUBAUDEC

Reactivar las economías lo-
cales e ir en ayuda de las 
pymes afectadas por la pan-
demia por coronavirus fue el 
motivo que impulsó y que 
permitió crear el año pasado 
el programa Reactiva Tu 
Pyme por parte de Cmpc y la 
Universidad de Concepción, 
UdeC.  

A raíz de los buenos resul-
tados y de la motivación de 
los participantes, este año 
se lanzará la segunda ver-
sión del programa Reactiva 
Tu Pyme. De tal manera que 
los interesados, residentes 
de las comunas de Laja, Na-
cimiento, Mulchén, Los Án-
geles y de Villa Mininco (Co-
llipulli) podrán inscribirse 
en el correo reactiva-
tupyme@udec.cl hasta el 
miércoles 14 de julio. 

“Estamos muy contentos 
con los resultados de la pri-

mera versión del programa, 
que logró apoyar pequeños 
emprendimientos a sortear 
los obstáculos que se han pre-
sentado en el camino, espe-
cialmente en el actual esce-
nario de emergencia sanita-

ria y las medidas derivadas de 
la pandemia por Covid-19, 
que han hecho aún más com-
plejo el desarrollo de este tipo 
de actividades”, cuenta Bea-
triz Millán, directora Ejecuti-
va de IncubaUdeC.(EMC).  

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Subsecretario  
de Energía lanza 
Estrategia  
Calor – Frío 
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cumplido varias de las metas 
planteadas anteriormente en 
el ministerio “gracias a que se 
han gestionado de manera 
transversal como un compro-
miso de Estado”. 

Del mismo modo,  hace hin-
capié en que las energías lim-
pias deben ser permeables a 
todos los usos del país, como es 

el caso del ámbito térmico de 
las energías. 

“Casi un 36% de los consu-
mos reportados en energía pri-
maria corresponden a usos 
térmicos (Frío-Calor) satisfe-
chos en su mayoría a través de 
fuentes fósiles y biomasa tradi-
conal”, detalla el subsecretario. 

En este sentido, recalca la im-
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Continuando con el homenaje por las dos décadas del 
fallecimiento del maestro Wilfried Junge, músicos de la 
orquesta interpretan una versión especial de esta pieza.

El fallecido director es uno 
de los pilares fundamentales 
de la formación de la 
Orquesta y Coro UdeC.

Un pilar 
fundamental   

Con el objetivo de reactivar el 
sector creativo y artístico local, el  
Ministerio de las Culturas lanzó 
una nueva propuesta audiovisual 
denominada “Cultura en tu hogar”, 
serie de micro documentales que 
plantea una estrategia de vincula-
ción con una audiencia amplia, de 
carácter familiar, que permita brin-
dar un espacio de entretención re-
forzando la relación con los artis-
tas y sus procesos creativos. 

El diseño de este programa se 
basa en la transmisión de 17 cáp-

“Cultura en tu hogar” busca acercar el 
trabajo artístico a la comunidad regional

impone la emergencia sanitaria, 
dado que los espacios y las infraes-
tructuras culturales se mantienen 
cerradas para espectáculos pre-
senciales. 

“Cultura en tu hogar” se podrá 
disfrutar a través de las redes so-
ciales institucionales, pero tam-
bién a través de la comunidad de 
espacios culturales Corredor Bio-
bío, red integrada por 10 espacios 
culturales desplegados en distintas 
comunas de la Región, aumentan-
do así las audiencias.

FOTO: SEREMI DE LAS CULTURAS

sulas didácticas de diversas disci-
plinas y tres conciertos online. El 
foco de todo el material será la 
formación y educación para un 
público familiar, un verdadero es-
pacio de mediación para niños, 
niñas y jóvenes. 

Esta iniciativa, diseñada por el 
equipo de la seremi de las Cultu-
ras de la zona y financiada por el 
Gobierno Regional, dará la opor-
tunidad para que la comunidad 
del Biobío pueda enfrentar de me-
jor manera las limitaciones que 

HOY A LAS 20.00 HORAS POR LAS REDES SOCIALES DE CORCUDEC

Con una versión donde se agregó 
el oboe, músicos de la Sinfónica 
UdeC interpretan el XV movimien-
to de la suite para orquesta juvenil, 
“Vivaldiana II”, para flauta y cuer-
das, de Wilfried Junge. Interpreta-
ción pactada para hoy a las 20.00 
horas, vía redes sociales de Corcu-
dec, y que se enmarca dentro de la 
temporada virtual 2021 de la or-
questa clásica penquista. 

La pieza se suma al amplio reper-
torio ejecutado por la agrupación 
docta durante esta época pandé-
mica-virtual, entregando una va-
riada amplitud de géneros y sonidos 
a la audiencia online. 

 “Consideramos que las y los músi-
cos de la Sinfónica han demostrado 
un fuerte compromiso con los segui-
dores, ofreciendo obras de diversos 
maestros y estilos. En esta ocasión, es 
un especial homenaje al maestro Wil-
fried Junge, una figura relevante du-
rante toda la historia de la Sinfónica 
UdeC”, manifestó Mario Cabrera, ge-
rente de Corcudec. 

En la interpretación de la obra  par-
ticipan los músicos Ramiro Vera y 
Ximena Águila en violín, Carmen Ma-
ría Burmeister en viola, Leonardo 
Guzmán en contrabajo, Raúl Muñoz 
en chelo y Javier Bustos en el oboe. 

Precisamente, este último músico 
comentó que Junge, en la pieza inter-
pretada,  transcribe una música pro-
pia al lenguaje y armonías de Vivaldi, 
lo cual se puede observar en los rit-
mos y sucesiones armónicas.  

“La pluma del maestro y su habili-
dad para adaptarse a distintas tareas 
autoimpuestas es notable. Quisimos 
mostrar su lado tonal, donde sus estu-
dios en polifonía y composición están 
puestos a prueba. Su lado B es distin-
to de su universo de composiciones 
atonales y dodecafónicas”, comentó. 

FOTO: CORCUDEC

poco de los giros del barroco italiano,  
fue elegida principalmente por la 
energía que proyecta, muy rítmica y 
contrapuntística. A pesar de lo que 
produce de forma interna en térmi-
nos de tonalidad, resalta su forma de 
componer un casi ostinato”, expresó. 

A principios de mes, un grupo de 
integrantes de la Sinfónica ya había 
tocado una obra de Junge, puntual-
mente, “Andante cantabile para Oboe 
y Cuerdas”, suite también para una 
orquesta juvenil. Interpretación que 
se hizo en homenaje al maestro falle-
cido hace dos décadas atrás. 

Proveniente de la ciudad  de Viña 
del Mar, Junge llega a Concepción a 
una temprana edad y desde la déca-
da de los años cincuenta comenzó 
una importante actividad musical, 
siendo director asistente del Coro 
Polifónico y precursor de la Orques-
ta y Coro UdeC, además de ser el 
creador del himno de la Universi-
dad de Concepción.

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Obra “Vivaldiana II” protagoniza 
sesión virtual de Sinfónica UdeC

En cuanto a su experiencia con el 
director, Bustos señaló que Junge fue 
una persona profesional. “Se veía 
muy serio, pero cuando uno se acer-
caba o intercambiaba momentos con 
él, siempre tenía una salida humorís-
tica que rompía con la imagen que 

uno imaginaba”. 
A lo que Vera añadió que  “a pesar 

de no haberlo conocido en persona, 
considero que era un artista integral 
y artista en cada faceta de su queha-
cer. Ese artista antiguo, sumido en el 
conocimiento, en el buscar la poesía 

en la música”. 
En cuanto a la obra, el violinista co-

menta que Vivaldiana es una de mu-
chas pequeñas obras escritas por el 
director para orquestas infantiles. 
“Esta en especial fue escrita al estilo 
de Antonio Vivaldi, mostrando un 
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LA INTERPRETACIÓN es un sentido homenaje por uno de los nombres fundacionales de la Sinfónica.

EL PROYECTO consta de 17 cápsulas didácticas y tres conciertos 
virtuales.

“Si  tienes  la  fortuna  de  quedarte  en  casa,  agradécelo,  cuídate  y  aprovecha  de  retomar  
esas  actividades  o proyectos que habías dejado de lado. Lee, piensa, crea, conversa, escucha y 

también quiere”.

Sergio Cáceres, músico y compositor

#MeQuedoEnCasa
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“No nos relajemos. Esta pandemia nos ha afectado a todos y acá lo sabemos, porque perdimos 
un hincha vialino por culpa del virus. También recomiendo hacer deporte en casa, es lo mejor para 

mantenerse firme y con buenas defensas en caso de algún contagio”.

Norma Castilla, defensa de Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

GOLES

0

C. Fuentes 
J. Soto 
F. Alarcón 
F. Kidd 
G. Rojas 
L. Cepeda 
M. Marín 
P. Guajardo 
V. Retamal 
Y. Cartagena 
W. Gama

D. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

V. Rivero

DT

(46’) Jara x Rojas 
(60’) Canelón x Marín 
66’) Sepúlveda x 
Cartagena 
(78’) León x Cepeda

Soto

WANDERERS

1

D. Melo 
M. Medel 
A. Fernández 
P. Gatica 
G. Mosquera 
S. Moya 
P. Fuentes 
A. Muñoz 
B. Cruces 
I. Sepúlveda 
G. Vargas

R. Rmos

DT

(46’) López x Cruces 
(61’) Lagos x Moya 
(67’) Baeza x Fuentes 
(86’) Muñoz x Vargas

Lagos

(57’) Muñoz

Estadio: Elías Figueroa 
Árbitro: José Cabero

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

EL “LEÓN” SIGUE FIRME EN COPA CHILE

No fue un buen partido y hubo 
pocas llegadas claras, pero para De-
portes Concepción da lo mismo. 
Un desahogo grande para un equi-
po que gana en Copa Chile, pero 
aún no puede hacerlo en el torneo 
de Segunda. Más allá del 1-0, Rena-
to Ramos puede sacar lecciones po-
sitivas nuevamente en lo defensivo, 
aunque sigue encontrando la fór-
mula en su zona media. Otra vez el 
gol llegó tras balón parado, frente a 
un Wanderers que no celebra hace 
rato, pero es de Primera División. Ni 
más ni menos.  

El primer tiempo, apenas una lle-
gada del local, tempranamente, por 
medio de Paolo Guajardo. Sin ata-
jar tanto, Darío Melo volvió a ser 
prenda de garantía en el arco. Wan-
derers tenía la pelota, pero los mo-
rados no dejaban que los delanteros 
contrarios encontraran espacios. 
Parecido a lo que pasó en el 1-0 con 
la UdeC. Mejor en el repliegue que 
en la generación, aunque ojo que no 
estaban Arrué ni Reyes.  

Pero ojo que atrás hubo puntos al-
tísimos. Alan Fernández sigue sien-
do el más parejo de la zaga, Marce-
lo Medel subió muchísimo su rendi-
miento en la derecha y Gonzalo 
Mosquera cerró su zona y ejecutó el 
balón detenido que terminaría en el 
gol. Ahí apareció el volante Alan 
Muñoz para marcar el único tanto 
y coronar un gran partido de su par-
te. El último en llegar al club, emo-
cionado en las declaraciones poste-
riores, ya que tras salir de Lautaro 
no sabía qué pasaba con su carrera. 
Muy buen jugador. 

Sin controlar el juego, el “León” 
supo cerrar la ventaja mínima, tal 
como ante la UdeC. Quizás la tarea 
más pendiente en lo que va del tor-
neo de Segunda, donde suelen mar-
carle en la parte final. Ahora a pen-
sar en el juego de vuelta, este domin-
go en Collao, desde las 17.30 horas. 
A los lilas se les abrió el apetito. Al 
frente había jugadores como Alar-
cón, Retamal y otros titulares catu-
rros y el “León” dio talla. 

 
Voces ganadoras 

Uno de los más emocionados era 
Gabriel Vargas, quien comentó que 
“esto es el Conce. Los jugadores que 
somos hinchas del club sabemos a 
quién representamos, tenemos que 
demostrarlo en la cancha. Por lo 
mismo hay un ímpetu, ganas  y mu-
cha garra. En lo personal tengo mu-
chas ganas de seguir aportando. A 
veces las cosas como delantero no 
se dan, pero está lo otro, el corazón, 
las ganas, contagiar a los compañe-

El triunfo fue por     
la mínima, pero el 
desahogo máximo 

mí me tocó entrar a eso, a cerrar el 
juego y ahora hay otro partido im-
portante, donde la diferencia es ape-
nas un gol”. 

El juvenil Marcelo Medel era otra 
de las caras contentas, por su nivel, 
aunque salió un poco apretado. El 
lateral por derecha advirtió que “fue 
difícil. Nos paramos bien, aunque 
quizás nos faltó generar más opcio-
nes de gol. Hicimos un partido co-
rrecto, ganamos y ahora nos quedan 
noventa minutos donde hay que es-
tar concentrados al cien”. 

Optimismo para la vuelta, contra 
un rival que no marca un gol hace 6 
partidos. Wanderers está de muer-
te, los lilas ilusionados.

FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCIÓN

D. Concepción fue a casa de un rival de 
Primera, como Wanderers, y lo derrotó 
con justicia en un partido de escasas 
llegadas a ambas porterías. Alan Muñoz 
fue goleador y figura del encuentro.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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ros y tratar de guiar a los chicos”. 
En tanto, el defensor Matías La-

gos expresó que “fue un partido 
complicado, porque juegas contra 
un rival de Primera, con jugadores 
de jerarquía y nos podían complicar, 
pero en líneas generales hicimos un 
buen partido. Con el gol tomamos 
confianza, nos paramos muy bien y 
supimos mantener el resultado. A 
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Continente se ubicó la 
selección chilena en el 
Panamericano Juvenil 
de Guadalajara.

Del 
5°

CHRISTIAN BRUNO, DT NACIONAL

Marcando 
hito en la  
gimnasia 
ahora como 
entrenador 
Quien destacara como uno de 
los mejores exponentes del 
país, hoy brilla como técnico 
clasificando a todo el equipo 
chileno a los Juegos 
Panamericanos Juveniles.  

FOTO: INSTAGRAM CHRISTIAN BRUNO

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

No hay dos respuestas a la 
hora de nombrar al mejor 
gimnasta regional de la histo-
ria. Christian Bruno se lleva el 
honor merced a una exitosa 
carrera que lo tuvo por años  
en la elite, donde supo acu-
mular galardones en el ámbi-
to nacional y también inter-
nacional, gracias a sus pre-
sentaciones en  campeonatos 
sudamericanos, panameri-
canos y hasta mundiales.   

Poco le quedó pendiente 
por hacer al penquista y si 
algo faltó lo está cumpliendo 
ahora como entrenador, don-
de en pocos años se ha cata-
pultado hasta ser uno de los 
más respetados del país. So-
bre todo después de su  re-
ciente logro histórico: acaba 
de clasificar a la totalidad del 
equipo nacional juvenil a los 
Juegos Panamericanos de la 
Juventud de Cali.  

 
Trabajo y más trabajo 

Christian Bruno lideró la 
selección chilena masculina 
que participó recientemente 
en el Campeonato Panameri-
cano Juvenil de Gimnasia Ar-
tística Guadalajara, ubicán-
dose en un meritorio quinto 
lugar detrás de Estados Uni-
dos, Colombia,  Brasil y Méxi-
co. De esta manera, sacó pa-

sajes para que todo el equipo 
dispute la primera versión de 
los Panamericanos Juveniles 
2021, que se harán en no-
viembre en Colombia. 

Y no solo eso, porque el re-
presentativo nacional colocó 
a uno de los suyos entre los 
mejores gimnastas del con-
tinente, luego que Luciano 
Letelier resultara quinto del 
all around con un puntaje fi-
nal de 12.767. 

“Fue una competencia per-
fecta de los muchachos, hace 
años que no veía a un equipo 
chileno trabajar como lo hi-
cieron ellos. Vinimos a hacer 
con la estrategia de limpiar al 
máximo la serie y obtener la 
mayor cantidad de puntos 
por aparato, sin tanta dificul-
tad. Y respondieron súper 
bien, pese a todo lo que signi-
ficó la cuarentena por la pan-
demia, a no entrenar ni com-
petir por mucho tiempo, eso 

era un factor externo impor-
tante para pensar en obtener 
un buen resultado, pero los 
chicos lo hicieron perfecto, 
al punto que nadie falló en 
ningún aparato”, dijo Bruno. 

A juicio del penquista, 
“hay que estar orgullosos de 
lo que hicieron estos chicos, 
porque marcarán un prece-
dente para la gimnasia chi-
lena, y las generaciones que 
vengan”, sostuvo.  

Mientras que en lo perso-
nal se mostró agradecido. 
“Ha sido una instancia increí-
ble para mí como entrena-
dor, La verdad nunca lo pen-
sé como objetivo porque era 
mi primera experiencia como 
entrenador en un Panameri-
cano, pero sí sé muy bien lo 
que significa la gimnasia, sé lo 
que es formar y crear un gim-
nasta que tenga este nivel, y 
es emocionante porque hay 
mucho trabajo detrás, horas 
en el gimnasio donde paso 
más tiempo con los depor-
tistas que con mi familia, que 
la gente que está en Concep-
ción como mi madre y mi 
hermano.  Hay mucha gente 
detrás y espero que este sea 
un impulso para todos los 
gimnastas que están en Chi-
le”, cerró.

CHRISTIAN BRUNO (de negro) junto al 
equipo chileno que fue protagonista en el 
Panamericano Juvenil de Gimnasia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
En causa RIT: C-1124-2021, cuidado personal, Tribunal Familia Concepción, cita 
audiencia parientes de CRISTIAN ALEJANDRO FUENTES GARRIDO, nacimiento 30 
Junio 2013, para día 20 de julio de 2021 a las 13:00 horas, por plataforma zoom, link 
audiencia https://zoom.us/j/97026254765, ID SALA 4: 97026254765. Ministro de Fe. 

LA APUESTA DE HUACHIPATO

Claudio Torres, Walter Estrada o 
Alexis Mancilla son jugadores que 
a inicio de temporada no estaban en 
los planes del hincha acerero. Pero 
ellos, junto a otros compañeros de 
equipo, han sido protagonistas en 
los tres torneos que ha enfrentado 
Huachipato.   

Si bien en primera instancia la 
apuesta de darle rodaje a jugadores 
jóvenes estaba pensada con la idea 
de mostrar a talentos como Joaquín 
Gutiérrez o Javier Altamirano para 
que puedan ser exportados, el DT 
Juan Luvera hizo hincapié en otro 
aspecto clave que producto de la 
pandemia se ha intensificado aún 
más. “Hay muchos chicos que hace 
casi dos años que no compiten y 
eso hace perder camadas para el 
futuro del fútbol chileno. Nosotros 
apostamos mucho por los jóvenes 

La camada 
juvenil del 
acero se  
pule con  
el primer 
equipo 

y ante San Antonio tuvimos la gran 
alegría de ver jugar a chicos que 
vienen prometiendo. No hay que 
apurar el proceso de maduración 
para no cometer errores y que de a 
poco los chicos entren en el ritmo de 
Primera División”, dijo el técnico 
argentino. 

Lo anterior se explica, primero 
que todo, por el estallido social que 
detuvo el fútbol a fines de 2019 y lue-
go por los 15 meses que llevan de-
tenidas las competencias en el fút-
bol joven a raíz de la pandemia.  Por 
lo mismo, y pese a que algunos ya te-
nían minutos oficiales desde la tem-
porada anterior, han sido once los 
jugadores que han tenido las opor-
tunidades que seguramente en otro 
club no disfrutarían.  

 
Los más frecuentes 

Martin Parra: el joven portero 
se encontró con la titularidad una 

vez que Castellón fue catalogado 
como contacto estrecho y cumplió 
con creces. Debutó ante la “U”y 
hasta jugó Copa Sudamericana. 
Suma 450’ en cinco encuentros. 

Maximiliano Rodríguez: pese a 
ser el jugador joven que ha suma-
do más minutos, el delantero no 
ha sido solución en ofensiva. Le 
tocó la dura misión de reemplazar 
a Juan Sánchez Sotelo y en los 802’ 
que ha jugado sólo acumula dos 
goles. 

Nicolás Silva: ha estado presen-
te en 16 encuentros, sumando 
Copa Sudamericana y torneo lo-
cal, pero ha sido titular en sólo 
dos de tales duelos. Suma un gol y 
actuaciones intermitentes. 

Álvaro Garrido: el volante tuvo 
la difícil tarea de reemplazar a Is-
rael Poblete. Ha estado presente 
en 10 encuentros de la temporada, 
siete de ellos por el torneo local.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Hay muchos chicos que no 
compiten hace casi dos 
años”, recalcó el DT Juan 
Luvera sobre jugadores que por 
el estallido social y la pandemia 
no pudieron terminar sus 
series menores. Algunos 
debutaron en la Copa Chile. 

cana. Suma 40’ en dos partidos. 
Bastián Roco: el joven central e 

hijo de Sebastián (ex Cobreloa, 
UdeC y San Felipe) debutó contra 
San Antonio y jugó los 90’. 

Claudio Torres: el volante de 
18 años también jugó por pri-
mera vez el miércoles pasado. 
Sumó 24’. 

Walter Estrada: el defensa jugó 
8 minutos en su debut ante el SAU.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Con menos acción 
Denilson Ovando: el ariete 

sumó varios partidos con Floren-
tín, pero ahora se le nota con más 
confianza. Lleva 143’ en tres par-
tidos 

Alexis Mancilla: el delantero 
sólo ha sumado 54’ en cinco par-
tidos. 

José Molina: ha ingresado en dos 
partidos, sumando solamente 26’. 

Diego Bravo: el volante de 18 
años se estrenó en la caída 0-3 ante 
San Lorenzo por Copa Sudameri-
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8/12 7/11
LOS ÁNGELES
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SANTIAGO
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8/12
TALCA

4/11
ANGOL

5/11
TEMUCO

3/9
P. MONTT

3/12
SÁBADO

3/14
DOMINGO

5/11
LUNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Guillermo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 780, local 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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